



DIALOG
NORD
QUARTIER

QUARTIERKOMMISSION
STADTTEIL 5

| | |
|--|-----------------------------------|
| Protokoll Vereinsversammlung VV | 25. April 2018 |
| Ort: KG Markus, Kleiner Saal OG, Tellstrasse 35, 3014 Bern | |
| Sitzungsdauer: | 19:50 bis 22:30 Uhr |
| Sitzungsleitung: | Urs Frieden (Präsident, GB) |
| Protokoll: | Nadine Sutter (Geschäftsleiterin) |
| Anwesende VS | 7 |
| Urs Frieden (Präsident, GB), Beat Häfeli (SGW), Res Hofmann (SP), Thomas Ingold (Vize-Präsident, LBN), Urs Jost (EVP), Michael Ruefer (GLP), Nadine Sutter (GL) | |
| Anwesende VV | 14 |
| Andreas Abebe (KG Markus), Dieter Aeberhard Devaux (BVP), Joëlle Dinichert (AFV), Dominik Lehmann (FDP), Romano Manazza (VLL), Hansueli Mesmer (SP), Steve Maurath (SVP), Franziska Moser (IG Wankdorf), Verena Naef (GFL), Ursula Stöckli (VBBN), Markus Storchenegger (IG Wankdorf), Gianni Suppa (VBBN), Kurt Vetter (BVP), Marcel Zumbühl (QVK) | |
| Gäste | 4 |
| Walter Matter , TVS ERB, Leiter Entsorgung + Recycling Cornelia Kissling , TVS ERB, Bereichsleiterin Projekte Simone Weber , BSS SA Samuel Hubschmid , Civic GmbH | |

Legende: I: Information / D: Diskussion / B: Beschluss

Traktanden

- 1. Begrüssung / Genehmigung Traktandenliste**
- 2. Protokolle VV 14.02.2018 und HV T1 14.03.2018**
- 3. Wahl Stv. Delegierter**
Gianni Suppa, VBBN
- 4. Abfallsack-Trennsystem**
Walter Matten und Cornelia Kissling
- 5. Velo-Freizeitanlagen in den Stadtteilen**
Simone Weber und Samuel Hubschmid
- 6. Informationen aus dem Vorstand**
- 7. Zur Abnahme: Handbuch "Kunstplätze" KiÖR**
- 8. Antrag Res Hofmann, SP**
"Lift beim Kursaal", Brief an PRD SPA
- 9. Antrag Res Hofmann, SP**
"Sperrung Beundenfeldstrasse", Brief an TVS VP
- 10. Subventionsgesuch, AFV**
Feuerwehrgarten
- 11. Projekte & Arbeitsgruppen (AGV / AGQ)**
- 12. Varia**

| | |
|--|------------|
| 1. Begrüssung / Genehmigung Traktandenliste | |
| Die Traktandenliste und die online bereits ersichtlichen Änderungen werden gutgeheissen. | B |
| 2. Protokolle VV 14.02.2018 und HV T1 14.03.2018 | |
| Die Protokolle VV 14.02.2018 und HV T1 14.03.2018 werden gutgeheissen und verdankt. | B |
| 3. Wahl Stv. Delegierter Gianni Suppa, VBBN | |
| <p><u>Wahl Gianni Suppa, VBBN</u></p> <p>Gianni stellt sich vor: Er ist wohnhaft an der Breitenrainstrasse, Vater von drei Kindern, Mitglied der FDP und als Anwalt in einer Industrieunternehmung in Bern tätig.</p> <p>Gianni Suppa wird per Akklamation als Stv. Delegierter des VBBN gewählt.</p> | I/B |
| 4. Abfallsack-Trennsystem Walter Matter und Cornelia Kissling | |
| Herr Matter und Frau Kissling informieren betr. neues Abfallsack-Trennsystem resp. einjähriger Pilotversuch mit Start September 2018. Die Quartierentsorgungsstellen (QES) sind überlastet. Manche Personen entsorgen falsch (Karton in Papier- oder Plastikflaschen in Petbehälter) oder deponieren ihre Abfälle haufenweise bei den QES (stellen z. B. riesige Kartonten und Berge Abfall einfach ab, weil oder obschon die Behälter voll sind). Ursprünglich waren 18-25 QES angedacht, wovon bis heute nur 12 haben realisiert werden können. Um dem Abfallverhalten gerecht zu werden, müsste täglich mehrmals kontrolliert und entleert werden. Das heutige System ist also an seine Grenzen gestossen, das neue soll Abhilfe schaffen. Bestehende QES bleiben erhalten. Alle Liegenschaften, die nicht direkt an QES angrenzen, werden Container anschaffen müssen, falls diese nicht bereits vorhanden sind. | I/D |
| 5. Velo-Freizeitanlagen in den Stadtteilen Simone Weber und Samuel Hubschmid | |
| <p>Frau Weber und Herr Hubschmid verteilen den Plan mit aktuell angedachten Velofreizeitanlagen Stadt Bern, Stadtteil V und erläutern u. a. Quick Wins (innert 3 Jahren zu realisieren, gem. Plan die Nr. 503). Velofreizeitanlagen sollen, von jedem Haushalt aus, innert max. 5 Minuten erreichbar sein, so das Projektziel.</p> <p>Voten aus dem Plenum:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Anwohnende beklagen starke Lärmemissionen beim Pumptrack Lorraine (Betonbelag). 2. Mancherorts (z. B. 505 / 512) ist kein Eingriff resp. Veloangebot notwendig, weil die Umgebung ausreichend Spielraum und Möglichkeiten bietet, was mindestens so wichtig ist. 3. Gewisse Kinder schätzen die Abwechslung wie das Angebot der mobilen Pumptracks und bevorzugen solche vor fix installierten Anlagen. | I/D |

| | |
|---|--|
| 4. Ergo: Unbedingt die Nachbarschaft in die Planung einbeziehen und nicht strikt top-down nach einer 5-Minuten-Regel vorgehen; konsequent Bedürfnisabklärungen vornehmen. | |
| 5. Genderaspekt: Einzelne Anlagen sind von der männlichen Jugend dominiert. Hier spezifische Anreize für Mädchen schaffen? | |

6. Informationen aus dem Vorstand

| | |
|--|-----|
| <p><u>Guisanplatz 1</u> Urs Frieden informiert über das bevorstehende Baugesuch. Es haben bereits zwei Verhandlungsrunden mit Vertretern des DN und VertreterInnen des Bundes, darunter BA M. Lauber und Fedpol-Chefin N. della Valle, stattgefunden. Wichtig: Die 2-Meter-Zäune sind nicht Gegenstand des Gesuchs, da längstens bewilligt. Einzelne Ämter haben zudem neue Bedürfnisse betr. Sicherheit geäußert, die in den ursprünglichen Wettbewerben nicht Thema waren. Im kommenden Baugesuch, das unsere Delegation einsehen durfte, ist nur die Ausstattung der acht Eingänge ein Thema: Drehkreuz, Behinderteneingang und Veloeingang. Die Kommunikation bezüglich der neuen Entwicklung war offensichtlich kein Meisterwerk, dieser Vorwurf wird von den Behörden akzeptiert. Ergebnis der Verhandlungen: Die Durchlässigkeit wird neu verhandelt, spätestens im Hinblick auf den Start (ca. 2022) der BEmotion Base, die ihre Zäune abreißen wird. Der Kontakt zu den Anwohnenden soll verbessert werden, u.a. mit einem Tag der offenen Türe. Im Quartieranzeiger wird in einer Serie über das Vorhaben und die verschiedenen beteiligten Bundesstellen informiert. Und es wird eine Begleitgruppe gebildet, mit folgenden DN-Mitgliedern: Thomas Ingold, Beat Häfeli, Res Hofmann, Urs Frieden und Franziska Moser (Ersatz: Urs Jost). Die VV stimmt diesem Vorgehen zu.</p> <p><u>WIFAG-Areal</u> Am Montag, 25. Juni findet ab 15 Uhr ein mehrstündiges Werkstattgespräch statt. Delegierte, Anwohnende und Interessierte sind eingeladen, sich bei Urs F. zu melden und teilzunehmen.</p> <p><u>Mitwirkung Gewässerraumplan und Teilrevision der Bauordnung, (Frist: 06.04.2018, neu 10.05. 2018)</u> Michael Ruefer hat am 20. März den Informationsanlass des SPA besucht. Wie vermutet tangiert uns das Thema eher nicht, weshalb keine ausführliche inhaltliche Stellungnahme erfolgt.</p> <p><u>Infos zu Giveboxen</u> Das Projekt ist nach wie vor beim TVS hängig. Neuigkeiten werden in den kommenden Wochen erwartet.</p> | I/D |
|--|-----|

7. Zur Abnahme: Handbuch "Kunstplätze" KiÖR

| | |
|--|-------|
| Urs Frieden wird die Jurymitglieder, im Falle deren Abwesenheit, vertreten und Nadine Sutter begleitet das Projekt bis zum Projektende. Das Papier wird genehmigt. | I/D/B |
|--|-------|

**8. Antrag Res Hofmann, SP
"Lift beim Kursaal", Brief an PRD SPA**

| | |
|-----------------------|---|
| Antrag zurückgezogen. | I |
|-----------------------|---|

| | |
|--|--------------|
| 9. Antrag Res Hofmann, SP "Sperrung Beundenfeldstrasse", Brief an TVS VP | |
| <p>Res Hofmann informiert zu den Hintergründen, die Vorstandsmehrheit empfiehlt den Brief mit dem Hinweis «es ist zu prüfen» und mit der Nennung des Stimmenverhältnisses an den Verkehrsplaner Karl Vogel zur Annahme.</p> <p>Voten aus dem Plenum:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Umgestaltung Viktoriaplatz inkl. Sanierung Moserstrasse abwarten, erst dann etwaige Verkehrsanpassungen andenken oder beantragen. 2. Anstelle Beundenfeld- die Gotthelfstrasse sperren, daraus würde resultieren: erweiterter Schulraum Spitalackerschule und Minderverkehr im Quartier, Verkehr Moser-, Spitalacker- in Viktoriastrasse, ergo Durchgangsverkehr eliminiert. <p>Die Abstimmung ergibt: 9 Stimmen/ 6 Gegenstimmen/ 1 Enthaltungen.</p> | I/D/B |
| 10. Subventionsgesuch, AFV Feuerwehrgarten | |
| <p>Das Gesuch liegt vor, Urs Frieden erklärt Details wie die Erwähnung des DIALOG Nordquartier im Innenhof der AFV. Joëlle betont, wie wichtig dieser Treffpunkt sei, an dem die Nachbarn regelmässig mit den Personen der Alten Feuerwehr Viktoria zusammenfinden.</p> <p>Die Abstimmung ergibt: 14 Stimmen/ 0 Gegenstimmen/ 1 Enthaltungen.</p> <p>Nadine Sutter informiert die Geschäftsleiterin, Olivia Kaufmann.</p> | I/D/B |
| 11. Projekte & Arbeitsgruppen (AGV / AGQ) | |
| <p><u>AGV</u></p> <p><u>Guisanplatz Verkehrsversuch</u> Thomas Ingold und Urs Frieden informieren: Inzwischen hat ein vom Leist Bern-Nord initiiertes Vermittlungsversuch zwischen der Dir. TVS und den nicht resp. schlecht informierten betroffenen Institutionen wie YB, SCB, CSL, Wankdorfzentrum und BernExpo, stattgefunden. Der Versuch verzögert sich nun (Herbst 18?). Ob Alternativ-Velo-Routen, die nicht über den viel befahrenen Platz führen, ins Spiel kommen, ist fraglich. Der DN wird so oder mit der AGV das Projekt begleiten und nach drei Monaten erstmals auswerten. Eine kleine Anfrage und ein interfraktionelles Postulat sind im SR hängig.</p> <p><u>Mitwirkung ZMB Länggasse-Wyler (Frist: 04.05.2018, neu 06.07.2018)</u> Die Tramdebatte Länggasse mit möglichem Neubau Schanzenbrücke kam für uns überraschend. Bisher war vor allem von grossen Doppelgelenkbussen die Rede, nicht aber von einem Tram. Es darf nicht sein, dass kurzfristige Massnahmen von einer Tramvisionsdebatte überlagert werden. Ab Dezember 2018 fahren die Busse bis Bahnhof Wankdorf, anschlies-</p> | I/D |

| | |
|--|--|
| <p>send um ca. 2020 folgt die zusammenhängende Buslinie. Die Tramüberlagerung liegt in weiter Ferne. Die Hauptfrage für uns ist: Wie sieht es betr. Wendeschleife und Buslinie in der Lorraine aus. Ueli Müller resp. der Kanton werden an die VV eingeladen.</p> <p><u>Viktoriaplatz</u> Viele sind unglücklich mit dem geplanten Kreisel, auch, weil die Velohauptroute dort durchführt. Die AGV möchten Ball wieder aufnehmen und mit Partnern in Kontakt treten, mit Ursula Wyss und dem TBA generell. Bezüglich Projekt Kunstplatz Nordquartier sind alle Delegierten, insbesondere diejenigen, die über ein grosses Wissen zum Viktoriaplatz verfügen, gebeten, am 28. Mai am Essen mit den eingeladenen Kunstschaaffenden teilzunehmen.</p> | |
| 12. Varia | |
| <p><u>Dr nöi Breitsch</u> Einsprecher Daniel Kettiger ist am 13. April mit seiner Einsprache vor Bundesgericht in Lausanne unterlegen und bezahlt Verfahrenskosten von knapp 2'000.00 CHF. Bemerkung des Präsidenten: In Anbetracht des Millionenschadens, der aufgrund der Verzögerung entstanden ist, ein fragwürdig tiefer Betrag.</p> | |
| <p><u>BEMotion Base</u> Der Informationsanlass betreffend die <i>Mitwirkung Überbauungsordnung Mingerstrasse Papiermühlestrasse (BEmotion Base)</i> findet am 24. Mai um 19 Uhr im Hotel Jardin statt, Informationen folgen.</p> | |
| <p><u>Tellplatz, IG Wankdorf</u> Die Tellplatzgestaltung ist im Gange. Vorerst handelt es sich um ein kleines und günstiges Projekt, eine Aufwertung mit Möblierung, Boule-Anlage, Pflanz-Kübel, Schachspiel. In drei bis vier Jahren folgt eine weitere, grössere Aufwertung.</p> | |
| <p><u>Sanierung Lorrainebad, VLL</u> Ursprünglich war angedacht, alle genannten Punkte konsolidiert der GL zukommen und in die Stellungnahme des DIALOG Nordquartier einfliessen zu lassen. Neu werden der DIALOG Nordquartier und der VLL je eine separate Stellungnahme verfassen.</p> | |
| <p><u>Poststellen Nordquartier</u> Romano Manazza wird Michael Ruefer am Treffen mit der Post vertreten und Thomas Ingold am kommenden Freitag an die Sitzung begleiten.</p> | |
| <p><u>AFV</u></p> <p>Gartenmarkt Am Sonntag, 6. Mai findet von 11-16 Uhr der Gartenmarkt in der Alten Feuerwehr Viktoria statt, alle sind herzlich eingeladen.</p> <p>Quartierfest Am 16. Juni findet das Quartierfest statt. Neu werden die Stände der Organisationen im Innenhof gestellt. Interessierte melden sich bitte bis am 15. Mai bei Joëlle Dinichert.</p> | |
| <p><u>Maifest KG Markus</u> Alle sind herzlich zum Maifest der Markuskirche am 5. Mai eingeladen.</p> | |
| <p><u>Einweihung neues Spielschiff QVK</u> Alle sind herzlich zur Einweihung des Spielschiffes Quartierverein Kursaal am 5. Mai eingeladen.</p> | |

Sitzungen/Termine 2018:

| Monat | KW | Datum | Notizen |
|--------------|-----------|--------------|--|
| Januar | 3 | 17.01.2018 | |
| Februar | 7 | 14.02.2018 | |
| März | 9 | 03.03.2018 | Neuzuzügeranlass / Willkommensanlass |
| März | 11 | 14.03.2018 | VV/HV: 18.30 Viererfeldbrücke / 19.30 WIFAG / 20.30 HV |
| April | 17 | 25.04.2018 | |
| Mai | 20 | 16.05.2018 | |
| Juni | 23 | 06.06.2018 | |
| Juni | 26 | 27.06.2018 | WM-Gruppen-Finalspiel: Sitzungsbeginn 18.30 Uhr |
| August | 34 | 22.08.2018 | |
| September | 38 | 19.09.2018 | |
| Oktober | 42 | 17.10.2018 | Sitzungsort: Zentrum5, Flurstrasse 26b, 3014 Bern |
| Oktober | 42 | 20.10.2018 | Neuzuzügeranlass / Willkommensanlass |
| November | 46 | 14.11.2018 | |
| Dezember | 50 | 12.12.2018 | Weihnachtsessen / Ausserordentliche HV |